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باسل الجاسر

لطمة روسية 
جديدة للغرب

حرض الغرب قطاعات من 
الشعب الأوكراني للانقلاب 
على حكومته الشرعية التي 

جاءت عبر صناديق الاقتراع 
عبر الإغراء بضم اوكرانيا 

للاتحاد الأوروبي، ولم يكن 
هذا من باب حب الشعب 

الاوكراني وانما نكاية بروسيا 
ولحرمانها من قاعدتها البحرية 

الكبرى على البحر الاسود 
الكائنة بالقرم، ورغبة من 
الغرب في مجاورة روسيا 

حتى تكون في مرمى سلاحه 
فيما لو قامت حرب.. فعزلت 

الحكومة الشرعية وتم تنصيب 
حكومة لم تكتسب الشرعية 

الدستورية، الا ان الغرب 
اعترف بها بغرض تحقيق 
حلمه في اضعاف روسيا 
والسيطرة عليها.. ولكن 
روسيا التي كانت تكلفها 

اوكرانيا الكثير من الأموال 
لتأمين قاعدتها البحرية 

وبعد التدخل الغربي ضمت 
القرم وأدخلته ضمن الاتحاد 

الروسي وفق استفتاء شرعي 
وقانوني 100%، وبسبب تعنت 

حكومة الثوار الذين قاموا 
بإقصاء جزء مهم من الشعب 
الاوكراني وهم ذوو الأعراق 
والناطقون باللغة الروسية، 
وازاء هذا الاقصاء تمردت 
الاقاليم في شرق اوكرانيا 

وهي اكبر واهم مركز صناعي 
في اوكرانيا، فإذا بالثوار 

والغرب يرتعدون خوفا من 
انفصال هذه الأقاليم فيكونون 

امام خيارين كلاهما مر فإما 
حرب أهلية واما الانضمام 
لروسيا فينهار الاقتصاد 

الاوكراني فيجبر الغرب على 
دفع الفاتورة.. ما اجبرهم على 
الجلوس على طاولة المفاوضات 

مع روسيا التي وضعت 
الشروط التي كان اهمها 

تعهدات مكتوبة بإغلاق ملف 
ضم القرم وضمان حقوق 

اقاليم الشرق الأوكراني لتقوم 
روسيا بتهدئة التمرد هناك. 

وهذه الأزمة اثبتت بشكل 
قاطع عودة روسيا كقطب 
دولي في مواجهة القطب 

الأحادي الأميركي الذي تفرد 
بالعالم منذ مطلع التسعينيات 

ولغاية هذه الأزمة التي 
كشفت عن قوة وقدرات 

روسيا في مواجهة أميركا 
والاتحاد الاوربي الذين ارادوا 

محاصرتها فإذا بها تجني 
الجوائز التي كان اهمها 

واكبرها ضم القرم التي فيها 
قاعدتها البحرية وهي من اهم 

قواعدها العسكرية.
وكنت قد توقعت مع بداية 

الأزمة بأن تدخل روسيا في 
مفاوضات على اقاليم الشرق 

الاوكراني في مقابل ضم 
القرم وللأبد.. وها هو توقعي 

يتحقق.
يبقى ان يتنبه صناع 

السياسة الخارجية بالخليج 
والعالمين العربي والإسلامي 

لعودة روسيا كلاعب رئيسي 
وأساسي في السياسة 

الدولية، ويجب اقامة علاقات 
متميزة معه خصوصا ان 

عودته اليوم هي على غير ما 
كان عليه قبل التسعينيات 

حيث كانت روسيا لديها 
الايديولوجية الشيوعية 

وفكرة تصدير الثورات.. اما 
اليوم فإن روسيا ديموقراطية 

وتحترم خصوصية الدول 
والشعوب وكل ما يهمها 

تحقيق مصالحها المشروعة.. 
لذلك فإنني انصح الجميع 

وخصوصا الخارجية الكويتية 
ببناء علاقات استراتيجية مع 

روسيا تأخذ بعين الاعتبار 
بأنها القطب الذي يمكن 

الاعتماد عليه بعد الخذلان 
المرير والانحياز البغيض الذي 

مارسته أميركا والغرب في 
دعم المخططات الماسونية في 
تقسيم وتدمير العالم العربي 

من خلال ما سمي بالربيع 
وهو بالفعل الجحيم العربي.

abdallahbwair@yahoo.com

Twitter: @Dr_Aljarman

رؤى كويتية

عبدالله عباس بوير

د.عبدالرحمن عبدالله الجرمان

قبل أيام تحدثنا عن نوع من 
أنواع الباعة المتجولين، والذين 

يعرضون بضاعتهم على الشوارع 
العامة في ديرتنا الحبيبة الكويت، 

بالطبع لا يوجد من يحاسب هؤلاء. 
فالمخالفون أشكال وأنواع ومنهم 

من يقوم بعرض بضاعته المسروقة 
في منطقة جليب الشيوخ، فمن 

فقد منا أيا من ممتلكاته ممكن أن 
يحصل عليها في هذا المكان.

وهناك من الباعة من تجدهم في كل 
مرافق الدولة )في الحدائق العامة 

والمقاهي، وأماكن الترفيه والألعاب، 
إلخ( يضعون لهم بسطة ويقومون 

بعرض ما لديهم عليها، حتى أن 
هذه البضاعة لا يعرف تاريخ 

إنتاجها من انتهائها، ويتم بيعها 

عيني عينك. محطة غسيل وتشحيم 
السيارات، الجميع يعرف أن هناك 

أماكن مخصصة للغسيل ومرخصة 
لمزاولة هذه المهنة، موجودة في كل 

أنحاء ديرتنا الحبيبة الكويت.
أما أن نجد في كل حارة وفريج 

مجموعة وكل واحد مستلم 
ومتخصص في قطعة وشارع 

ومنزل، )دون حسيب ولا رقيب(..
وسؤال هو: هل يوجد من المسؤولين 

يوما ما قد أوقف أحدا من هؤلاء، 
بل على العكس يتم تشجيعهم 

بطريق غير مباشر.
المتسولون والذين يستغلون 
المواطنين وغيرهم على طول 

الساعة، لا يوجد من يحاسبهم، 
تجدهم في جميع الطرق والمجمعات 

والأسواق منهم من يسير على 
الطريق، ومنهم من يفترش الأرض 
طالبين المقسوم، مستغلين الناس. 

والكثير منهم أتى الى الكويت 
بكارت زيارة بقصد التسول، 

والضحك على الذقون.
والمسؤولون في البلدية جزاهم الله 
خيرا لا حس ولا خبر، ولكنهم كل 

نشاط وحيوية مع المواطنين من 
لديهم محلات مرخصة وقانونية 
تتم محاربتهم يوميا، وكما يقال 

ناس وناس.
حفظ الله الكويت وشعبها من كل 

مكروه
اللهم صل على محمد وعلى آل 

محمد
الله، الوطن، الأمير.

الحمد لله رب العالمين والصلاة 
والسلام على خاتم الأنبياء 

والمرسلين، نبينا محمد وعلى آله 
وصحبه أجمعين، أما بعد:

فمن المعلوم أن البرامج الجامعية 
معدة وفق مقررات ومناهج دراسية 

مدروسة ومحكمة ليتم تخريج 
طلاب متخصصين في مجالات 

معينة، والأساتذة في كليات الهيئة 
العامة للتعليم التطبيقي والتدريب 

يحاولون جاهدين الانتهاء من 
شرح المناهج الدراسية كاملة في 

الفصل الدراسي، لكن للأسف هناك 
معوقات قد تمنع البعض من إتمام 

شرح المنهج الدراسي، من أهمها:
1 ـ كون فترة التسجيل المتأخر 

والسحب والإضافة في الأسبوع 
الأول من الدراسة كاملا وغالبا 

ما يتم تمديده ليشمل الأسبوع 
الثاني بسبب فشل نظام »البانر« 

للتسجيل ومشكلاته الكثيرة، 
وأصبح غياب الطلاب في هذه 

الفترة عرفا سائدا مبررين ذلك 
بمحاولة حل مشاكل التسجيل 

وتعديل الجداول.
2 ـ عدم وجود وقت محدد توقف 

فيه المحاضرات لتتم فيه جميع 

الأعمال الأكاديمية المتعلقة بالأقسام 
العلمية والكليات، فالأستاذ 

الجامعي عضو في مجلس القسم 
العلمي وفي لجنتين أو أكثر في 

القسم، وقد يكون في لجان للكلية 
أو للهيئة، مما يضطره لغياب 

المحاضرات من أجل حضور هذه 
اللجان، وهذا على حساب الطالب 

والمنهج الدراسي.
3 ـ بعض العطل غير الضرورية 

مما يسبب ربكة للأستاذ والطلاب، 
لاسيما إذا كانت في أيام تقرر 

فيها عقد اختبارات، فمثلا في كلية 
التربية الأساسية تم تعطيل الدراسة 

في 2014/4/14 من الساعة الواحدة 
ظهرا من أجل حفل للخريجين 
برعاية رئيس مجلس الأمة في 

الساعة الخامسة مساء وكذلك تعميم 
تعطيل الدراسة في 2014/4/22 

بالكلية نفسها من الساعة الواحدة 
ظهرا من أجل حفل للمتفوقين مساء 

برعاية الشيخ د.محمد الصباح 
وزير الخارجية السابق.

أتفهم حرص إدارة الكلية على 
عدم الازدحام وانسيابية الوصول 
للاحتفالات، لكن بوجهة نظري أن 

الكلية كبيرة وبها بوابات كثيرة 

ومواقف سيارات كبيرة ومتعددة 
فتحتمل مثل هذه الاحتفالات 

بجانب الدراسة لاسيما في الفترة 
المسائية.

ومن الحلول بوجهة نظري لما سبق:
1 ـ جعل فترة التسجيل المتأخر 

والسحب والإضافة تنتهي في 
الأسبوع الذي قبل بداية الدراسة، 

بحيث مع بداية الدراسة يبدأ الأستاذ 
فعليا بالمنهج العلمي، ولجامعة 
الكويت تجربة ناجحة في ذلك.

2 ـ اعتماد وقت محدد )بين الفترتين 
الصباحية والمسائية( في يومين من 

الأسبوع توقف فيه المحاضرات 
الدراسية، وتكون فيه اجتماعات 

الأقسام واللجان كما هو معمول به 
في جامعة الكويت.

3 ـ عدم التوسع في تعطيل الدراسة 
لأسباب غير ضرورية، وقصر 

تعطيل الدراسة على قرار من المدير 
العام بعد تقديم مبررات مقبولة من 

الكليات.
وأسأل الله تعالى أن يوفقنا لأداء 
أمانة التعلم والتعليم، وأن نرى 

بلادنا واحة علم وعلماء.
وصلى الله وسلم وبارك على نبينا 

محمد.

من المسؤول 
البلدية أم 
الداخلية أم 
الشؤون؟

»التطبيقي« 
وإنهاء المناهج 
الدراسية

ديرة

رأي

الملتقى الإعلامي العربي الذي بلغ الآن عمره 11 عاما، 
بعد أن انطلق بنسخته الأولى 2003، يعتبر اليوم واحدا 
من أهم النقاط المضيئة في تاريخ الإعلام الكويتي، وقد 

تحول من مجرد ملتقى متواضع في نسخته الأولى 
بمبادرة شخصية من الإعلامي المتميز ماضي الخميس 

إلى منظمة إعلامية تضم تحت لوائها العديد من 
الأنشطة التي تتمحور حول الإعلام بجميع تخصصاته.

> > >

الملتقى الإعلامي مبادرة شخصية من إعلامي تحولت 
إلى منظمة تتجاوز الحدود الجغرافية والاشكاليات 

الأيديولوجية وتطرح الإعلام كهم يومي للجميع، وبلغ 
الاعتراف بالملتقى الإعلامي أوجه عندما تم اختياره 

كعضو مراقب في اللجنة الدائمة للإعلام بجامعة الدول 
العربية ومجلس وزراء الإعلام العرب، وفي ذلك تتويجا 

للكويت كبلد انطلقت منه مبادرة الملتقى.

> > >

نجاح بهذا الحجم يستحق منا كل الدعم والتشجيع، 
وللمرة الأولى قامت الحكومة مشكورة ممثلة في سمو 

رئيس مجلس الوزراء الشيخ جابر المبارك بالحرص 
على دعم هذا الملتقى في دوراته المتعددة، كما قامت 

وزارة الإعلام ممثلة في وزراء الإعلام وآخرهم وزير 
الإعلام ووزير الدولة لشؤون الشباب الشيخ سلمان 

الحمود بدعم هذا الملتقى معنويا، من منطلق ومبدأ أن 
نجاح هذا المشروع الإعلامي العملاق نجاح للكويت 
ككل، فهو بالنهاية مبادرة وليس مشروعا شخصيا، 
ومبادرة من إعلامي شاب استطاع بفكرته أن يعيد 

وضع الكويت على الخارطة الإعلامية العربية بل 
والإقليمية، محققا في كل الدورات نجاحات متراكمة 

تحسب تاريخيا وإعلاميا للكويت، وقام الملتقى خلال 
سنواته بإعادة تصدير صورة الكويت إعلاميا أمام 

الرأي العام العربي، وتحديدا أمام صناع الإعلام وقادة 
الرأي العام كمنارة إعلامية.

> > >

الملتقى الإعلامي العربي ليس مشروعا شخصيا، بل مبادرة 
للوطن، ودعمها واجب، بل ودعم أي نوع من تلك المبادرات 
الناجحة كالملتقى مستحق، فنجاحه لا يعود إلى شخص بل 
إلى البلد ككل، ويجب دعم مثل تلك المشروعات، لا محاولة 

تكسيرها أو وضع العجلات في دواليب مبادرة ناجحة، 
انطلقت من رأس شاب إعلامي حتى أصبحت الآن تحمل 

اسم الكويت في كل محفل إعلامي.

> > >

كإعلاميين نفخر بأن الملتقى الإعلامي العربي انطلق من 
الكويت، بل ونفاخر بنجاحاته المتتالية عاما بعد عام، 

فهو لم يعد مشروعا بل منارة إعلام تشع من الكويت، 
ونجاحات الملتقى تعود لسببين، أولا: رؤية القائمين 

على الملتقى المتجددة، وثانيا: الدعم المستحق من قبل 
الحكومة التي وجدت في هذا المشروع الوطني قصة 

نجاح كويتية مستحقة.

> > >

توضيح الواضح: مشكلة البعض أننا عندما نرى شخصا 
ناجحا نهاجمه حتى يفشل.

ليس على سبيل »مصائب قوم عند قوم فوائد«، ولكن 
النتيجة الطبيعية في علم الاقتصاد أن رأس المال 

يبحث عن الأماكن الأكثر أمانا، وهو ما دفع المحللين 
الاقتصاديين إلى القول بأن هناك هجرة لرؤوس 
الأموال الأوكرانية إلى الخليج، واللافت في هذه 

التوقعات التي نشرتها وسائل الإعلام، أنهم ركزوا 
على دبي كمدينة جاذبة لهذه الاستثمارات، على الرغم 

من أنهم في البداية ذكروا بشكل عابر أن الاستقرار 
في دول الخليج مثل الكويت والسعودية والإمارات 

تعتبر وجهة مثالية لرؤوس الأموال الروسية، لكنهم ما 
لبثوا أن أفردوا مساحات للتحدث عن دبي، ومن وجهة 

نظرهم أن الروس لديهم خبرة في التعامل هناك.
التحليل المبدئي للخبراء الاقتصاديين صحيح، فدبي 

التي خرجت مثل المارد من أزمة اقتصادية كادت 
تودي بها قبل سنوات، توفر الكثير من التسهيلات 

الاستثمارية، بدءا من قوانين الإقامة، وصولا إلى 
الانفتاح السياحي والعقاري والتجاري بشكل عام. 
وهذا يعني أن فرصة جذبها للأموال الروسية هي 
الأكبر بين بقية دول الخليج، ونلاحظ أن الأنظار 

اتجهت أيضا إلى دبي خلال الأزمة في مصر والأحداث 
في سورية، ويتردد أن الكثير من رجال الأعمال من 

هاتين الدولتين اتجهوا إلى دبي.
نحن في الكويت مازلنا منغلقين على اقتصادنا نتيجة 

اعتدادنا بقوتنا الاقتصادية على مبدأ أننا لا نحتاج إلى 
الاستثمارات القادمة من الخارج خصوصا إذا كانت 

متوسطة الحجم أو أقل، لذلك فلا نلتفت إلى استقطاب 
الثروات وتشغيلها في البلاد، بل رؤوس أموالنا هي 

التي تهاجر إلى استثمارات في الخارج، وعند أي هزة 
بسيطة لسوق الأوراق المالية، فإن الأموال تشد الرحال 

بين ليلة وضحاها بعد ان تكون حققت أرباحا جيدة، 
وهو ما يسمونه بـ »الأموال الساخنة«.

نقول ذلك، على الرغم من أنه صدر مرسوم قانون رقم 
10 لسنة 1999 بشأن تنظيم الاستثمار المباشر لرأس 

المال الأجنبي، ومنح حوافز لتشجيع المستثمر الأجنبي 
وإزالة العقبات التي قد تواجهه.. إذن علينا أن نبحث 

عن المشكلة.. أين؟

waha2waha@hotmail.com

nasser@behbehani.info

ذعار الرشيدي

د. ناصر بهبهاني

الملتقى الإعلامي 
العربي.. علامة فارقة

أموال طائرة
نحو الخليج

الحرف 29

نوافذ

E-mail: almefleh.a.a@gmail.com
@al_mefleh

عبدالوهاب أحمد المفلح

رجعت قبل ايام قليلة من رحلة 
مختلفة... رحلة لم أقم بها من قبل 

بعيدا عن القيود... بلا مواعيد 
سوى اهم موعد مع المعشوقة 
»كرة القدم«... كانت الفرصة 

سانحة لي كأب للتواصل مع ابني 
البكر احمد، طالب الصف الخامس، 

فقررنا السفر انا وهو لوحدنا.
كانت فرصة جميلة للتواصل... 

للتحدث عن أمور كثيرة... 
فرصة للتعرف على ابعاد علاقة 

الأب بالابن والعكس فرصة 
لملازمته لتسعة ايام متواصلة 

دون الانشغال بعمل او »موجب« 
اجتماعي إلخ... 

لم أحظ بهذه الفرصة مع والدي 
رحمه الله، على الرغم من علاقتي 
القوية به... كنا نخرج معا ولكننا 
لم نسافر لوحدنا من دون مرافقة 

احد.
كانت اهم تحديات الرحلة هي 
الإجابة على أسئلته المختلفة... 

أسئلة لم املك الإجابة على بعضها، 
فكانت فرصة للبحث عن الاجابات 
والتعرف على معلومات جديدة... 

معا.
اكتشفت أن ابني يحب التنقل 
من مكان الى الآخر سيرا على 

الأقدام... بمساعدة »الجو الجميل« 
استطعنا الاستمتاع بالممشي في 

أنحاء المدينة... فرصة لالتقاط 
الصور، فرصة لإيقاف الزمن 

للحظة جميلة من الحاضر 
ستصبح من الماضي فنستطيع 

زيارتها في المستقبل. 
اكتشفت انه منصت جيد... 

وشخص واع بما يدور حوله... 
يحاول ان يستوعب مدى 

الاختلاف بين الشرق والغرب... 
العادات والتقاليد... القيود 

والتحرر...
كانت الرحلة فرصة »مختلفة« 

للتربية »العملية«... لا شيء 
تقليديا او تلقينيا... بل طريقة 
تعتمد على الاختيار... اختيار 
الأماكن... الملابس... المطاعم... 

والتصرفات. 
يعتقد الجميع أن الابن هو 

المستفيد الأكبر من هذه الرحلة 
»الخاصة«... شيء قيم يحتفظ 
بذكراه لآخر العمر... ولكنني 

على يقين بأن استفادتي قد تكون 
اعظم...

»ان كبر ولدك خاوه«... كانت 
فرصة للتعرف على مدى استعداد 

ابني على خوض هذه الحياة.. 
بمبادئه 

إن كبر
ولدك خاوه...

راء ألف ياء


